

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.^a Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.
1.^a Joan V, 4.

San José, viernes 23 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días

Vier. 23.—Vigilia (Ayuno). San Felipe Benicio, san Zaqueo, ob. de Jerusalén, san Sidonio, ob. san Apolinario.

"LA UNION CATOLICA."

ADVERTENCIAS

al señor Lux de "El Heraldó".

Tiempo hace, amigo Lux, que su bien arreglado cuadernito estaba esperando unos frutos de su espíritu investigador de la verdad científica. ¡Qué lástima, que otra vez le hayan servido mal la memoria, la prevención y tal vez la vanagloria que le hace creer que merece el título de hombre culto por el hecho de lanzar una flecha contra la revelación!

Le hemos ya probado que según los resultados de los estudios históricos, el dogma de la Iglesia no tiene nada que ver con la condenación de la doctrina de Galileo. Aún más, fuera de ciertos novelistas—ninguno que sea hombre de *estudios serios* admite estas circunstancias del proceso que usted cita.

Sin querer pronunciarnos sobre lo bien ó mal fundado del Darwinismo le suplicamos nos indique cuándo y por qué documento la Iglesia ha condenado la teoría de Darwin?

Referente á las demás aseveraciones nos permitimos citarle unas palabras del Concilio último. Este, hablando de las ciencias y de la fe nos dice en su tercera sesión:

"Lejos de ser contraria la Iglesia al estudio de las artes y las ciencias humanas, las favorece y propaga de mil maneras. No ignora ni desdeña las ventajas que proporcionan á la existencia humana; pero reconoce que viniendo las ciencias y las artes de Dios; maestro de toda sabiduría, deben, si son convenientemente dirigidas, conducir á Dios con la ayuda de su gracia; no impide de ningún modo que cada ciencia en su esfera se sirva de sus propios principios y de su método particular."

La divergencia en opiniones de los teólogos, si muestra algo, prueba que la Iglesia no es tan autócrata como los racionalistas quieren indicarlo al pueblo sencillo, pero no enseña que la Iglesia cambia sus dogmas, como usted dice.

Permítanos citarle otras palabras del Vaticano: "*Ninguna verdadera discordia puede haber jamás entre la fe y la razón, siendo Dios mismo quien revela los misterios é infunde la fe, y quien ha dado la luz de la razón al alma del hombre; ni Dios puede negarse á sí mismo, ni la verdad contradecir á la verdad. La vana apariencia de esta contradicción nace principalmente de no haber sido entendidos y expuestos los dogmas de fe según la mente de la Iglesia, ó de haberse tomado por sentencia de la razón los antojos de las opiniones.*"

Señor Lux: La Iglesia no teme la ciencia, ni las discusiones científicas. Sin ansia, espera la última palabra de las ciencias, la provoca aún: porque sabe que cada resultado científico nos da un conocimiento más perfecto de Dios y de sus obras. Lo que teme es la ciencia incompleta, que por falta de razones ciega á sus partidarios infelices por sus afirmaciones sin prueba. Sabe la Iglesia que *poca ciencia aparta de la religión, mucha conduce á ella.*

VERITAS.

Gramma de la Historia.

Narraverunt mihi iniqui fabulationes.
(Salmo CXVIII.)

Todos los años por este tiempo, no bien comienzan en la capital las ruidosas y alegres fiestas de Santo Domingo, embisten todos los periódicos liberales y progresistas de Nicaragua con el ilustre arcediano de Osmá, fundador de la orden de Predicadores. La Historia les cierra el paso á nuestros diarios *avanzados*; pero ellos se rien de la Historia con la que nunca han tenido amistad; pasan sobre la pobre Clio sin respeto ninguno, y presentan luego á la turba ignorante, que traga mentiras gordas como tragar buñuelos, un Domingo de Guzmán intolerante, sombrío y feroz, que en nada se parece al celoso y dulce apóstol del Langüedoc, modelo de caridad cristiana, de quien dice un gran historiador que "sufrió todas las afrentas no sólo con tranquilidad, sino con placer."

Cercá de siete siglos han pasado, y todavía se le está denostando: no por eso resplandece menos su aureola de bienaventurado.

Uno de los periódicos á que me refiero acaba de regalar á sus lectores con este rosario de disparatados embustes:

Desde ayer comenzó el juego de toros en la plaza de Santo Domingo, en la cual se encuentra la iglesia de este famoso inquisidor, que en 1216, en unión del no menos célebre condé de Monfort, tomó por asalto la ciudad de Beziers, en Francia, degollando á todos sus habitantes y quemando en varios puntos á más de 100,000 personas.

Algunos católicos que no están al tanto de estos antecedentes que se relacionan con la conducta observada en este valle de lágrimas por el patrón de la Sierra de Managua, creen que es inadecuado eso de celebrar su día onomástico con carreras de caballos y corridas de toros; pero si nos fijamos en esas cien mil víctimas mandadas por él á las hogueras del Santo Oficio, no hay nada que extrañar, y si más bien se quedan cortos los managuas en ofrendarle á tan santo varón, solamente los golpes y porrazos que sabrán aplicar los animales bravos de la raza tau-rina.

Todos los pobres batuecos, mis queridos paisanos, que se han tragado tan enormes gazapas—y han de ser muchos—van á quedarse con la boca abierta ó á tenerme por loco cuando lean esto:—Santo Domingo no ejerció nunca actos de inquisidor; no quemó ni degolló á nadie, ni le hizo mal en su vida á persona alguna. Su caridad y abnegación eran tan grandes que "habiéndole manifestado una mujer albigena que

si se apartaba ella de sus correligionarios abjurando sus errores no tendría con qué vivir, resolvió el santo apóstol, para poderla mantener, venderse como esclavo." (V. Cantú, *Historia Universal*, t. 4.^o, lib. XXII, cap. V.)

Pero voy á dar otra noticia más *sensacional* todavía á los incrédulos de boca abierta que comulgan con las incommensurables *guayabas* de nuestra prensa racionalista.

Oiganla y..... santiguense—iba yo á decir—olvidado de que los hombres "de ideas levantadas" le tienen horror á la señal de la cruz.

Oiganla, señores batuecos, y díganme si los escritores que ustedes admiran se pararán alguna vez en barras ni anacronismos.

La noticia es ésta:—Cuando el Santo Oficio se estableció, como tribunal encargado de juzgar á los herejes, hacía 12 años que Santo Domingo había muerto.

¿Dónde aprenderían Historia nuestros periodistas? ¿En los *Institutos Nacionales* que hoy se llaman *Colegios idem*? Allí ha de haber sido, seguramente, según se descubre por lo muy bien que la saben.

La invención tonta y absurda que ha hecho de Santo Domingo de Guzmán "una especie de Moloch, ávido de carne quemada," cuenta más de un siglo de fecha y ha circulado por todos, ó casi todos los países cristianos.

Forja estas patrañas, la malicia del espíritu sectario, y luego las propaga la ignorancia. La leyenda mentirosa echa raíces, y viene á ser "la grama de la Historia," que dice Michelet.

El año pasado, cuando yo redactaba *El Cronista*, que murió repentinamente, escribí acerca de este asunto una gacetilla que no llegó á publicarse. Me di entonces á buscar noticias acerca de Santo Domingo, y en ningún historiador serio hallé una frase siquiera que autorizase la novela ridícula de los *cien mil* achicharrados por el fundador de la orden de Predicadores, novela de la que hacen caudal nuestros atrasados libre-pensadores.

Lo que sí hallé fueron pruebas de que la grosera fábula á que me refiero data del siglo XVIII y ha corrido por todas partes, con el fácil crédito que alcanzan casi siempre las malignas invenciones de este género.

Vayan ustedes oyendo.

El profesor Dentier, que no es ortodoxo ni pretende serlo, dice en sus *Lecciones de Historia*:

Viendo los progresos que los albigenes habían hecho en el Langüedoc, dirigióse Domingo á Italia á fin de obtener del Papa licencia de predicar contra ellos. Nombróle Inocencio III jefe de misión, y fuése Domingo á recorrer el mediodía de Francia, donde combatió con la palabra á los mismos contra quienes Simón de Monfort debía emplear después armas mucho más terribles. En aquella cruzada contra los albigenes, Domingo no representó el papel sangriento que algunos erradamente le atribuyen. Para atacar la herejía sólo empleó el poder de su elocuencia y trató siempre de imitar la dulzura, el celo y la pobreza de los apóstoles.

Lanfrey, enemigo declarado de la Iglesia, refiere con abundancia de pormenores en el capítulo XI de su *Historia política de los Papas*, la cruzada contra los albigenes, y no trata de ocultar las simpatías que éstos le inspiran. Pues bien, ni siquiera menciona Lanfrey á Santo Domingo.

El capítulo V del libro XXII de la *Historia Universal* de César Cantú se titula *Inquisición.—Crusada contra los albigenses*, y empieza de esta manera:

Al escribir este nombre, que excita en la imaginación el recuerdo de una grande iniquidad, que se quiso presentar como padrón de ignominia para la Iglesia, apresurémonos á declarar que ninguna parte tuvo en ella santo Domingo.

Bajo el párrafo que acabo de transcribir hay una nota del autor, á mi juicio importantísima, que dice así:

Las Cortes de España de 1812, en el dictamen sobre el proyecto de abolición de la Inquisición, declararon que Santo Domingo "no opuso á la herejía otras armas que las oraciones, la paciencia y la instrucción." Tampoco tuvo parte en la desgraciada guerra albigense, y tanto es así, que Hunter pudo describirla con toda minuciosidad sin que aparezca en ella el nombre de Santo Domingo.

No conozco el libro de Hefele, intitulado *Origen de la Inquisición*, que se publicó en 1850; pero sé de cierto que en varios pasajes se ocupa Hefele en demostrar que Santo Domingo no tuvo nada que ver con el Santo Oficio.

Y esto es claro como la luz del día; basta una comparación de fechas para probarlo.

Aunque el origen de la Inquisición se remonta al Concilio de Verona celebrado el año de 1184, no quedó definitivamente establecida, como tribunal encargado de juzgar á los culpados del delito de herejía, hasta medio siglo después.

La Inquisición temida y temible, la que enviaba herejes á la hoguera, la que en España se llamó "Santo Oficio," fundóla el Papa Gregorio IX, por la bula *Ille humani generis*, el 24 de Abril de 1233; Santo Domingo, el supuesto *quemador de herejes*, murió en Bolonia (Italia) el 6 de Agosto de 1221.

¿Saldría de su tumba el buen arcediano de Osma para presidir los autos de fe?

¿Qué culpa tuvo Santo Domingo de que Simón de Monfort haya hecho degollar á los moradores de Beziers? ¿Era por ventura su consejero?

Adviértase que por aquellas calendas se hacía siempre la guerra á sangre y fuego; que los albigenses habían cometido los más odiosos excesos, y que el vizconde Raimundo Rugiero, defensor de Beziers, así como su tío Raimundo VI conde de Tolosa, eran mil veces más crueles que Simón de Monfort y dos buenas alhajas á quienes no halló nunca el diablo por donde desear.

Por otra parte, no está probado, ni mucho menos, que Santo Domingo se encontrase en el asalto de Beziers, el cual se verificó, no en 1216, como afirma un corresponsal de *El Diario*, sino el 22 de Julio de 1209.

Los cien mil quemados vivos de que nos hablan el citado corresponsal y todos los que como él escriben, son, según la Historia, *cuatrocientos*; y no quemados por el Santo Oficio, que aun estaba por establecerse, sino por los caudillos militares, hombres durísimos que despreciaban la muerte á cada paso y miraban con supremo desdén la vida del prójimo, sobre todo si el prójimo era un enemigo en política y religión.

Cuando veo la facilidad con que arraian y prosperan ciertas odiosas patrañas que van contra la buena fama de los santos y de los grandes, recuerdo este pasaje de una composición de Cano y Másas:

—Pero eso es una mentira.
—Por eso se creará;
Y aunque algunos no lo crean,
Todos lo asegurarán.

El odio ciego que sienten ó aparentan sentir ciertos compatriotas míos, que se precian de liberales y *americanistas* contra Santo Domingo y los frailes dominicos, pareceme tanto menos justificable cuanto que á la orden de Predicadores deben los naturales del continente de Colón beneficios sin número.

Fraile dominicano fué aquel apóstol incomparable, ángel protector de los indios, la más bella figura de la conquista de América, Bartolomé de las Casas.

No me sorprenderá que un día de estos cualquier gacetillero progresista, de esos que "saben todas las cosas y otras muchas más," salga por ahí contándonos que cuando Pedrarias Dávila mandó celebrar en León, el año de 1528, su famoso *auto de justicia*, acompañábase el Obispo de Chiapas, el cual entregó á los colmillos de los perros bravos doscientos mil nagrandanos.

¿Y por qué no?

Así forja *historias* la perversidad audaz, *historias* que la ignorancia se traga sin examen y que los ruines y los mentecatos van propagando por toda la redondez la tierra.

ENRIQUE GUZMÁN.

(De "La Estrella de Nicaragua.")

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Noticias del exterior.

Alemania.

Ya saben nuestros lectores la gran solemnidad con que se celebraron las fiestas de la inauguración del canal de Kiel, y á las que asistieron las escuadras de las principales naciones europeas. Lo que más ha llamado la atención es el discurso del Emperador Guillermo en el banquete con que le obsequiaron el Senado y la Municipalidad de Hamburgo; discurso que ha servido de tema á infinitos artículos publicados en la prensa periódica. He aquí los últimos párrafos de la famosa peroración:

"Hemos reunido dos mares, y mi pensamiento siéntese atraído por el mar, simbolo de la eternidad. Los mares no separan nunca, sino que unen, y ellos á su vez serán unidos por esa nueva vía que ponemos al servicio de la paz entre todos los pueblos. Las poderosas escuadras que se hallan reunidas en el puerto de Kiel son también una garantía de paz, una prueba de la colaboración de todas las naciones civilizadas en la obra de mantener la misión civilizadora que á Europa incumbe. Después de contemplar el mar eterno, volvamos nuestros ojos hacia el mar de los pueblos. Las miradas de todas las naciones están hoy dirigidas hacia estos lugares, y nos interrogan con ansiedad... porque hoy todos los pueblos desean y exigen la paz. Solamente con la paz el comercio del mundo puede desenvolverse; solamente con la paz pueden prosperar los pueblos, y esta paz nosotros queremos mantenerla y la mantendremos á cualquiera costa. ¡Que el comercio de Hamburgo florezca y prospere en el seno de esta paz que le prometemos!... La protección del águila imperial le seguirá por donde vaya... ¡Salud á todos!"

Este discurso ha causado extrañeza, porque era notorio que las obras del canal de Kiel se habían emprendido con un fin eminentemente estratégico. "Esté canal—decía el Mariscal Moltke ante el Parlamento, al reclamar los créditos necesarios para su cons-

trucción—aumentará muchísimo la potencia de nuestras escuadras de guerra, pues nos permitirá concentrar en un momento dado todas las fuerzas navales en el mar del Norte ó en el Báltico, sin que nada ni nadie pueda oponerse á ello, ni siquiera se den cuenta de esta maniobra nuestros enemigos." Es decir, que el Generalísimo del ejército alemán daba al proyecto una importancia meramente militar, y el Parlamento, atendiendo á esta circunstancia, otorgó las cantidades necesarias para realizarlo. Pues bien: Guillermo II, al concluirse las obras, sólo se fija en los beneficios que el canal reportará al comercio, y manifiesta sus deseos de mantener la paz europea, y aboga con entusiasmo por la fraternidad de los pueblos. Toda la prensa, incluso la de Francia, aplaude los sentimientos del Emperador alemán. Esperamos que las fiestas de Kiel, con tan buenos auspicios inauguradas, serán fecundas para la verdadera civilización.

Austria-Hungría.

El Ministerio presidido por el Príncipe Windisch-Graetz ha presentado su dimisión al Emperador, á causa de la resistencia que encontró en la Cámara la reforma de la ley electoral. Sin embargo, hubo por medio un pretexto, de que da cuenta en la siguiente forma el corresponsal de un periódico de Madrid:

"La Comisión de presupuestos deliberaba sobre el famoso *gimnasio* ó colegio slavo de Cilli. Habiendo votado la mayoría la insignificante suma de 1.500 florines como gasto previo para el establecimiento de este instituto, el club de la izquierda liberal ha declarado no formar ya parte de la coalición, y el Gabinete presidido por el Príncipe Windisch-Graetz, que reunía á los representantes de los tres grupos coaligados, presentó su dimisión. Cilli es una pequeña ciudad en la Baja Styria. Una gran parte de sus habitantes son alemanes, mientras que las campiñas que la rodean están exclusivamente pobladas de slavs. Estos últimos han pedido para las clases inferiores del *gimnasio* ó instituto, á la vez que cursos alemanes, otros en su lengua, y he aquí todo. El Ministerio les hizo esta promesa, tan justa como insignificante. Se provocó una gran discusión acerca de este desgraciado *gimnasio*, y como ocurre frecuentemente en semejantes casos, la cuestión se envenenó cada día más, los partidos se mostraron cada vez más encarnizados, y pronto Cilli fué considerada, así como el 1º de Mayo en la cuestión obrera, como la piedra de toque para medir la fuerza de los antagonistas. Este insignificante asunto adquirió, por lo tanto, una importancia bien superior á su valor real. Sin embargo, ella sola, sin el concurso de discusiones bastante más graves sobre otras cuestiones, especialmente sobre la de la reforma electoral, no hubiera producido una crisis."

El Emperador ha nombrado ya otro ministerio, bajo la presidencia del Conde Kielmonsegg, y en el que siguen siendo Ministros dos miembros del anterior Gabinete, el General Conde de Welsersheimb, Ministro de la Defensa territorial, y Javorski, encargado de representar los intereses polacos.

LAS REPUBLICAS HISPANO-AMERICANAS.

Lo que debemos hacer.

No ha mucho hacíamos un llamamiento á las repúblicas de Hispano-América, para que tomando ejemplo de lo recientemente acaecido en Nicaragua y en las amenazas que pesan actualmente sobre Guatemala, Honduras y Venezuela, se diesen pasos efectivos encaminados á la conclusión

de un tratado ó liga defensiva, entre todos los poderes americanos de nuestra raza.

Tales ideas (que fueron las mismas que sostuvimos hace once años con motivo del centenario de Bolívar) han encontrado más eco en la prensa americana que en la hispano-americana, lo que nos causa poca extrañeza, pues sabido es que en nuestras repúblicas los asuntos locales se imponen poderosamente sobre los de interés general.

Por otra parte, estamos perfectamente convencidos de que si algo se mueve en ese sentido, Washington será el teatro en que se arreglen los preliminares y se den los primeros pasos para llevar al terreno de la práctica la Liga Hispano-Americana.

He aquí como sobre este interesante asunto se expresa el importante diario *The St. Louis Republic*, en un entrefilé publicado recientemente:

La confederación de las Repúblicas Latinas del Centro y Sur América, para protegerse mutuamente contra una invasión extranjera, es un paso dado en el camino recto. A primera vista, parece como un reproche á los Estados Unidos que semejante alianza se haga necesaria, pero en realidad no lo es; por ser contrario á la política de ese Gobierno enredarse en las dificultades de los Poderes extranjeros, en los cuales ningún principio por el cual se haya comprometido á contender, se encuentra envuelto.

Hay muchas razones que evidencian la necesidad de tal alianza entre las Repúblicas Latinas; así como hay signos evidentes de que considerables esfuerzos se hacen actualmente en Europa, ó habrán de hacerse, encaminados á su ensanchamiento territorial ó comercial, ó de ambas maneras, en Centro y Sur América; las cuales durante todo el siglo próximo ofrecerán un vasto campo á las empresas comerciales.

Sería, pues, eminentemente juicioso, así como propio, por parte de los Estados Unidos, mantener las relaciones más cordiales con todas aquellas repúblicas, y, aunque no nos hagan falta alianzas para defendernos contra las agresiones europeas, no sería un mal golpe de política, desde un punto de vista comercial, entrar en el número de las repúblicas coaligadas contra los despotismos rancios del Viejo Mundo.

(De *Las Dos Naciones*.)

REMITIDOS.



A LA MEMORIA
de D^a Juana M. Rojas de Guerrero,
fallecida el 23 de Agosto de 1894.

Hoy hace un año que la tumba helada
Tus deshechos despojos atesora,
Y ahí reunida tu familia ahora
Al cielo pide triste, acongojada,

Sumida en duelo, en lágrimas bañada,
Por su suerte infeliz, abrumadora,
Y á tí con una voz conmovedora
Pide también tu maternal mirada.

Yo te contemplo henchido de alegría
Por la dicha que gozas en el Cielo,
Región inmensa de esplendor y gloria;

Y después que alcanzaste la victoria
¿Te olvidarás de los que en este suelo
Sin cesar te lamentan noche y día?

X.

Liberia, Agosto de 1895.

GACETILLAS.

Evolución.—Según afirma un tal *Lux* en *El Heraldo* de ayer, todo se está transformando en este mundo en virtud de la ley de evolución. Algo de eso debe estar sucediendo, como lo prueban los siguientes datos: los autores á quienes Dios inspiró la Biblia, se han transformado, (por verdadera metempsicosis) en los santos Padres Gregorio, Basilio, etc., etc.; los sabios, los hombres de ciencia, los doctos de antaño, hoy se llaman *cientistas*; las mentiras y errores mil veces refutados, hoy salen muy frescos á tomar el aire; lo que antes se llamaba oscuridad ó tinieblas, hoy se apellida *lux* (Lux). Y no es esto todo; lo peor del caso es que antes los escritores aducían argumentos en favor de sus afirmaciones, y hoy por el contrario hay quien afirma, por ejemplo, que el Doctor Zahn es católico y darwinista á la vez; ó bien que los absurdos del sistema evolucionista son una "gran teoría", y quiere que lo creamos porque él lo afirma por su palabra de honor. Antes nadie escribía ni hablaba sino de lo que entendía: hoy hay quien alaba sistemas y teorías que quizás no conoce sino de nombre. No hay duda de que en fuerza de la ley de *evolución* nos vamos perfeccionando.

El mismo *Heraldo* nos cuenta que "también se aseguró que el amigo Eloy Alfaro había entrado victorioso al Cotopaxi..." ¡Demonio! ¿Habrá entrado por el cráter? Pues á esta hora debe estar en la quinta paila! Del mal el menos.

Obito.—En la mañana de ayer falleció en esta ciudad la señora doña Rafaela Ureña v. de Young. Su entierro se verificó á las cinco de la tarde, salió el cortejo fúnebre de la Iglesia de la Merced, donde se rezaron las preces correspondientes. Acompañamos á su estimable familia en su amargo duelo.

Los médicos de todo el mundo la recetan. Los niños de todas edades la toman con placer y se crían rosados, sanos y robustos.

Tocuyo, Venezuela, 30 de Marzo de 1894.

Señores Scott y Bowne.

Apreciables Sres.:—Hace algún tiempo que uso en mi práctica la "Emulsión de Scott" que Uds. preparan y me ha parecido una buena preparación.

Su sabor agradable, su fácil digestión y pronta asimilación, son condiciones que la hacen recomendable en todos aquellos casos en que se haga necesario un "reconstituyente rápido y seguro."

Los niños y las personas más delicadas la toman sin repugnancia.

Soy de Uds. Atto. S. S.,

E. A. MONTESINOS AGUERO

Noticias por cable.

LIMA, 20.

Según parece, el desorden acontecido en Paíta, fué causado por dos jóvenes, y no tenía ninguna significación política; sin embargo, el Gobierno está resuelto á mantener el orden público y con este fin mandó un destacamento de soldados al mando del Coronel Para, prefecto del Callao. Las noticias de que la guerra es inminente con Bolivia son disparates. Hubo fuerte temblor de tierra en Lima y los alrededores; el daño causado es insignificante.

WASHINGTON, 20.

El señor Jourg, Cónsul americano en Shanghai, avisa que el cólera no es epidémico en China.

LUCERNA, 20.

Hoy llegó á esta el Rey Alejandro de Servia.

TAMPA, Florida, 20.

La Lucha, periódico que se publica en la Habana, anuncia la muerte del Jefe revolucionario Máximo Gómez, de tisis, acaecida el 31 de Julio. Hablando el Coronel Fernando de esta noticia, dijo: que jamás sabía que Gómez padeciese de tisis; y por consiguiente cree que el informe carece de fundamento.



El Secreto de la Belleza

consiste principalmente en la buena salud. El color de la rosa, los contornos de una Vénus, el brillo de los ojos no son atributos de una mujer extenuada ó anémica. Aquellas de nuestras lectoras que deseen ser bellas deben procurar adquirir la salud. El color pálido, y la delgadez son efectos de una causa oculta. La anemia y extenuación indican que el sistema no recibe la grasa necesaria de los alimentos ordinarios. **Falta de carnes significa falta de grasa.** En el grabado que precede se ilustra la restitución de la belleza por medio de la recuperación de las carnes. La misma cara se transforma de extenuada á saludable; antes sin atractivos, ahora hermosa. ¿Necesitamos añadir que la transformación se debió al uso de la Emulsión de Scott, el gran reconstituyente productor de fuerzas y creador de carnes?

P. D.—El grabado no es alegórico, ilustra un caso real.

GLOBOS

y fuegos Piroténicos para de día y de noche.

El que suscribe, acostumbrado por larga práctica, en la confección de esta clase de divertimientos, como lo ha observado recientemente el público en las fiestas de Santo Domingo y de Cartago, ofrece ejecutar los que se le encomienden á gusto del que los desee, para toda clase de festividades.

Heredia, Plaza del Carmen.

J. Emilio Morales.

**Botica de San José
DEL DR. J. RAMON GALLEGOS,
En Cuesta de Moras.**

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breakey para las *peccas* y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 pápinas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase á precios módicos.

Alfonso Tornieri

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA POR CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguíneos**, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa muy eficaz contra la **anemia**, los **caros**, **palidos**, la **falta de fuerzas**, **alago** y los estados de languidez producidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA

DE GRIMAULT Y C^{ia}

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: **Malas digestiones, Náuseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.** Combate los **vómitos** de las **mujeres encinta** y tonifica á los **ancianos** y á los **convalecientes**.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Farm.

HIERRO GIRARD

El profesor **Hérard**, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanuda las fuerzas y cura la cloromanía; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no entristece, sino que combate el empobrecimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El **HIERRO GIRARD** cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^{ia}, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C^{ia}

PERFUMISTAS DE LAS CORTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: **Lucrecia, Elís de Persia, Graciosa**
EXTRACTO: **Graciosa, Eau d'Espagne, Bouquet Royal, Feseda, Muguet des Bois.**

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MEJORES OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

BOTICA

"La Victoria"

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céfiro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y *Directoire*. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentífricos de Rigaud, Chinos, *Ilang Ilang*, Kananga, Maoteña, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estrictina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolú, clorato de potasa Palangí, cocaína, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermífugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zarzamora y de cáscara Sagrada. Vino de Peptona y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Peptona pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnesia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zúñiga. $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de:

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

PARA PULPERIA

Se venden tres bonitas urnas de cristal, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. **TODO MUY BARATO** en esta ciudad.

En esta Imprenta se dará razón.

MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

Vendo un terreno de diez caballerías, el todo ó por partes, situado en las "Lajas," colindante con la finca de los señores Montalegre y Carazo.

Tiene bajos propios para siembras de café y cacao, y abundantes aguas, por cruzarlo diagonalmente el río Bonilla.

Isidro Sandoval.

San José.

Tip. de San José.

¡NEGOCIO!

Deseando concretarme únicamente á mis negocios de agricultura, vendo en favorables condiciones para el comprador, los dos establecimientos de comercio que poseo en esta ciudad: el primero, la hermosa tienda, y sin disputa la mejor, de géneros y demás mercancías secas, que se halla en la esquina al Noreste del Mercado; y el segundo, la Vinateria y Pulperia en la esquina Sureste del Parque, junto á la iglesia parroquial. Ambos puntos son inmejorables, se hallan bien acreditados, con numerosa clientela y los alquileres por tiempo determinado. Dichos establecimientos están bien surtidos, las mercancías son escogidas, del mejor gusto y buena calidad, habiendo una regular existencia de ellas.

He aquí un magnífico negocio para un hombre trabajador y activo, que en poco tiempo puede hacer una bonita ganancia.

Heredia, 12 de Agosto de 1895.

Braulio Morales C.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!! De venta en todas las Boticas.

En Limón.

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20.

Isidro Sandoval.

San José.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

— AVISO —

LINEA ATLAS.

SERVICIO ACELERADO.

Se avisa á los señores importadores que en adelante y á contar del vapor *Ailsa* que salió de New York el 17 del corriente, los vapores de la "Línea Atlas" entregarán la carga, para Puerto Limón, á los **diez** días de haber salido de New York.

John M. Keith,

Agente.